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Technisches Komitee Orientierungssport 

Vorsitzender  

Steffen Lösch 

Johannisstraße 25 

07743 Jena 

 

Protokoll 
 
Bundestagung Fachgebiet Orientierungssport 
 
Ort: Online-Meeting 
Termin: 28.11.2020 
Sitzungszeit: 10:00 Uhr bis 16:30 Uhr 
 
Anwesend: 
 

Mitglieder des Technischen Komitees (TK):  
Vorsitzender  Steffen Lösch 
Öffentlichkeitsarbeit Fred Härtelt 
Wettkampf- und Kartenwesen Jan Müller 
Aus- und Fortbildung, Finanzen Alfons Ebneth 
Spitzensport Anne-Katrin Klar 
Umwelt- und Naturschutz Nikolaus Risch 
Mountainbike-Orienteering Sebastian Anders 
Ski-Orientierungslauf Diethard Kundisch 
Präzisionsorientieren (Trail-O) Ralph Körner 
 
Landesfachwarte bzw. deren Vertreter  
Bayern Michael Rödel 
Berlin Tobias Fell 
Brandenburg Mirko Schütze 
Hamburg Tim Schröder 
Hessen Klaus Müller 
Landesfachwart Mittelrhein Wolfgang Vilz (bis TOP 7) 
Niedersachen Eike Bruns 
Rheinhessen Anne-Katrin Klar 
Rheinland Ralf Wittiber 
Saarland Ralf Döllgast 
Sachsen Myrea Richter 
Sachsen-Anhalt Ralf Büchner 
Schleswig-Holstein Oliver Seifert 
Schwaben Stefan Haenelt 
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Fortsetzung Landesfachwarte bzw. deren Vert.  
Thüringen Klaus Göring 
Westfalen Christian Gieseler 
 
Gäste:  
Deutscher Orientierungssport-Verband (DOSV) Achim Bader 
Förderverein Orientierungslauf Lutz Spranger (bis TOP 7) 
Stellv. Landesfachwartin Sachsen Anne Bader 
 
Entschuldigt: 
 

Landesfachwart Pfalz Christian Pfaff 
 
Unentschuldigt: 
 

Landesfachwart Baden (Eyrich Ewald) 
Landesfachwart Mecklenburg-Vorpommern (Nils Schmiedeberg) 
 
 
Tagesordnung 

1. Begrüßung 
2. Zulassung der Öffentlichkeit 
3. Genehmigung der Tagesordnung 
4. Protokollbestätigung Bundestagung OL 2019 
5. Berichte der TK-Mitglieder 
6. Aussprache zu den Berichten 
7. Entwicklungen im DOSV und im Förderverein OL 
8. Personalfragen: Wahl aller TK-Mitglieder 
9. Fachgebietsordnung Orientierungssport (Beschlussvorlage) 
10. Behandlung von Anträgen 
11. Veranstaltungen 2021 ff. in Corona-Zeiten 
12. Verschiedenes 

 
 
TOP 1 Begrüßung 
 
Der Vorsitzende Steffen Lösch begrüßt die Mitglieder der Bundestagung, die erstmals als 
Online-Sitzung durchgeführt wird.  
 
 
 
Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
Jan Müller stellt die Anwesenheit und die Beschlussfähigkeit fest. Dagegen erhebt sich 
kein Widerspruch.  
Anwesende Stimmberechtigte:  25 von 28 Stimmen 
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TOP 2 Zulassung der Öffentlichkeit 
 
Steffen Lösch weist darauf hin, dass eine Abstimmung über die Zulassung der 
Öffentlichkeit erforderlich ist, da nicht stimmberechtigte Gäste anwesend sind.  
Aus dem Teilnehmerkreis wird darauf hingewiesen, dass aufgrund der Durchführungsform 
der Tagung das Mithören durch Dritte ohnehin nicht verhindert werden kann.  
 
Abstimmung über die Zulassung der Öffentlichkeit: 25 Ja-Stimmen, keine Gegenstimmen, 
keine Enthaltungen.  
Beschluss: Die Öffentlichkeit ist zur Bundestagung zugelassen. 
 
 
TOP 3 Genehmigung der Tagesordnung 
 
Der Vorsitzende stellt die Tagesordnung kurz vor und fragt die Teilnehmer, ob 
Änderungswünsche bestehen.  
Es werden keine Änderungswünsche zur Tagesordnung vorgebracht.  
 
Abstimmung: 25 Ja-Stimmen, keine Gegenstimmen, keine Enthaltungen 
Beschluss: Die Tagesordnung ist ohne Änderungen genehmigt.  
 
Die Protokollierung der Abstimmungsergebnisse übernimmt Jan Müller.  
 
Ab TOP 9 soll die Tagung zu Protokollierungszwecken aufgezeichnet werden. Dagegen 
regt sich kein Widerspruch.   
 
 
TOP 4 Protokollbestätigung Bundestagung OL 2019 
 
Das Protokoll zur Bundestagung 2019 wurde ordnungsgemäß zugestellt. Einsprüche 
gegen die Formulierung des Protokolls liegen nicht vor.  
Der Vorsitzende fragt, wer mit dem Protokoll einverstanden ist.  
 
Abstimmung: 25 Ja-Stimmen, keine Gegenstimmen, keine Enthaltung 
Beschluss: Das Protokoll der letzten Bundestagung ist bestätigt.  
 
 
 
TOP 5 Berichte der TK-Mitglieder 
 
Die Berichte der TK-Mitglieder wurden digital erstellt und allen Teilnehmern vorab 
zugesendet. Alle TK-Mitglieder berichten kurz über ihren Verantwortungsbereich und 
gehen auf  Arbeitsschwerpunkte  ein. 
Alle Berichte sind dem Tagungsprotokoll als Anlage beigefügt.  
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TOP 6 Aussprache zu den Berichten 
 
Auf Rückfrage erläutert Alfons Ebneth, dass das in seinem Bericht aufgeführte 
Negativsaldo für das Jahr 2020 nicht von der O-Sport-Gemeinschaft zu tragen ist, sondern 
über den allgemeinen DTB-Haushalt finanziert wird.  
 
Klaus Müller berichtet von einer immer wieder auftretenden Genehmigungsdiskrepanz in 
Hessen. Während höchste Vertreter auf Landesebene dem Orientierungssport offen 
gegenüberstehen, wird es auf der unteren Behördenebene immer schwerer Veran-
staltungsgenehmigungen zur erhalten.  
 
Breiten Raum nimmt der von Nikolaus Risch vorgestellte Verhaltenskodex in der 
Diskussion ein. Es besteht Konsens darüber, den im TK-Bericht vorgestellten Entwurf 
weiter zu vervollständigen. Eine breite Diskussion im Online-Portal o-sport.de soll in den 
nächsten Monaten dazu genutzt werden, dass sich viele inhaltlich einbringen können und 
der Kodex eine hohe Akzeptanz als Selbstverpflichtung in der O-Sport-Gemeinschaft 
erfährt. Der Wirkung dieses Verhaltenskodexes für die Außendarstellung ist unbestritten.  
 
 
TOP 7 Entwicklungen im DOSV und im Förderverein OL 
 
Achim Bader informiert über die Arbeit des DOSV im vergangenen Jahr. Seine 
Präsentation ist dem Tagungsprotokoll als Anlage beigefügt. Beeindruckend sind seine 
Ausführungen über die inzwischen sehr weite Verbreitung des einzigen digitalen 
Meldetools O-Manager. Diesem Meldetool kommt unumstritten eine zentrale Rolle für 
zukünftige Orientierungssportwettkämpfe in Deutschland zu.  
 
Lutz Spranger gibt einen Jahresrückblick über die zahlreichen Aktivtäten des 
Fördervereins und erläutert die Schwerpunktthemen, auf die sich der Verein in Zukunft 
vorrangig konzentrieren wird. Auch die Präsentation des Fördervereins ist dem 
Tagungsprotokoll als Anlage beigefügt. 
 
Beide Präsentationen stoßen auf großes Interesse der Bundestagung. Es wird angeregt 
die drei Akteure DOSV, Förderverein und TK noch intensiver zu vernetzen und deren 
Aktivitäten noch enger aufeinander abzustimmen. Das große gemeinsame Ziel besteht 
darin, den Orientierungssport in Deutschland weiter voranzubringen.  
 
 
TOP 8 Personalfragen: Wahl aller TK-Mitglieder 
 
Steffen Lösch weist vor der Wahl auf eine besondere Situation hin. Im weiteren Verlauf der 
Tagung wird eine neue Fachgebietsordnung vorgestellt, die gemeinsam beraten und 
beschlossen werden soll. Diese Fachgebietsordnung ist den Tagungsteilnehmern vorab 
zugestellt worden.  
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Die neue Fachgebietsordnung enthält eine leicht modifizierte Zuordnung der 
Aufgabenbereiche des TK. Um im Jahr 2021 konform zur dann voraussichtlich geltenden 
Fachgebietsordnung aufgestellt zu sein, wird die Wahl der TK-Mitglieder bereits 
entsprechend der neuen Aufgabenzuordnung durchgeführt.  
 
Jan Müller wird als Wahlleiter vorgeschlagen und einstimmig bestätigt.  
 
Eike Bruns stellt den Antrag den Wahlvorgang als offene Wahl durchzuführen. Der Antrag 
wird einstimmig angenommen. 
 
Die Wahl wird für jede TK-Position einzeln durchgeführt. Auf Nachfrage des Wahlleiters 
erklären alle Kandidaten vor der jeweiligen Abstimmung ihre Bereitschaft, im Falle ihrer 
Wahl diese anzunehmen.  
Für keine der zu besetzenden Positionen kandidieren mehrere Personen.  
 
Die Wahlen werden in der dargestellten Reihenfolge durchgeführt. 
 
Verantwortungsbereich Kandidat/in Wahlergebnis 
Vorsitzender Steffen Lösch einstimmig gewählt 
Aus- und Fortbildung Alfons Ebneth einstimmig gewählt 
Spitzensport und Nachwuchsförderung Anne-Katrin Klar einstimmig gewählt 
Umwelt- und Naturschutz Nikolaus Risch einstimmig gewählt 
Finanzen Alfons Ebneth einstimmig gewählt 
Ski-Orientierungslauf Diethard Kundisch einstimmig gewählt 
Präzisionsorientieren Ralph Körner einstimmig gewählt 
 
Die gewählten TK-Mitglieder bedanken sich bei den Landesfachwarten für das 
entgegengebrachte Vertrauen.  
 
Der Verantwortungsbereich Mountainbike-Orienteering wird von Sebastian Anders, dem 
Vorsitzenden des entsprechenden Fachausschusses beim Bund Deutscher Radfahrer qua 
Amt wahrgenommen.  
 
Die Verantwortungsbereiche Wettkampf- und Kartenwesen, Jugend- und Schulsport, 
Breiten- und Freizeitsport und Öffentlichkeitsarbeit bleiben in Ermangelung von 
Kandidaten vorerst unbesetzt. Die Mitglieder der Bundestagung werden aufgefordert, 
geeignete Kandidaten zu suchen. Diese können unterjährig kooptiert werden.  
 
TOP 9 Fachgebietsordnung Orientierungssport (Beschlussvorlage) 
 
Steffen Lösch gibt eine kurze Einführung zum Thema. 

- letzte große Überarbeitung im Jahr 2000 
- deshalb jetzt im Jahr 2020 eine komplette Neuerstellung 
- Konformität mit DTB-Dokumenten herstellen (Satzung, Ordnungen) 
- Ausschuss Spitzensport detaillierter als bisher beschreiben 
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Das TK hat die vorliegende Fassung als Beschlussvorlage erarbeitet. Es sieht aktuell noch 
zwei Diskussionspunkte, die auf dieser Bundestagung abschließend beraten und 
entschieden werden sollen.  
 
Punkt 1 betrifft das Thema Befangenheit. Aufgrund diverser Vorkommnisse im Fachgebiet 
(speziell im Bereich Spitzensport) und der Tatsache geschuldet, dass es zum Umgang mit 
Befangenheit keine Regelung in „höheren“ (DTB-)Ordnungen gibt, soll eine Klarstellung in 
der Fachgebietsordnung erfolgen. Der aktuelle Formulierungsvorschlag lautet wie folgt:  
„An Beratung und Abstimmung nicht teilnehmen dürfen Funktionsinhaber, die im  
konkreten Fall durch persönliche Betroffenheit befangen sein können. Über das  
Vorliegen der Befangenheit entscheidet das jeweilige Gremium mit einfacher  
Mehrheit. Der Funktionsinhaber, über dessen Befangenheit entschieden wird, ist  
nicht abstimmungsberechtigt.“ 
 
Der Punkt 2 betrifft die Zuordnung des Bereiches Schulsport. Dieser kann entweder dem 
Verantwortungsbereich Jugend oder dem Verantwortungsbereich Breitensport zugeordnet 
werden. Die aktuelle Vorlage der Fachgebietsordnung ordnet den Schulsport dem 
Jugendsport, also dem Bundesjugendfachwart zu. 
 
Nach ausgiebiger Diskussion wurde beschlossen den Bereich Schulsport dem 
Verantwortungsbereich Jugend zuzuordnen. Abstimmung zur Annahme des vorliegenden 
Zuordnungsvorschlags: 21 Ja-Stimmen, keine Gegenstimmen, keine Enthaltungen 
 
Über das Thema Befangenheit wird ausgiebig diskutiert. Dabei bildet sich die Meinung 
heraus, dass es sich ohne Zweifel um ein sehr wichtiges und sensibles Thema handelt, 
welches nur schwer mit einer strengen Vorschrift geregelt werden kann. Um der 
Bedeutung des Themas dennoch gerecht zu werden, soll ein entsprechender 
Verhaltenskodex am Beginn der neuen Fachgebietsordnung eingearbeitet werden. Es wird 
auch die Frage aufgeworfen, ob das Thema in anderen DTB-Dokumenten behandelt wird, 
worauf man sich in der Fachgebietsordnung beziehen könnte.  
Eike Bruns stellt deshalb den Antrag, die aktuelle Formulierung im Punkt 2 zu streichen 
und stattdessen das TK damit zu beauftragen, eine allgemeine Verhaltensempfehlung zu 
erarbeiten und diese im Bundestagungs-Forum zur Abstimmung zu stellen. Abstimmung 
über diesen Antrag: 21 Ja-Stimmen, keine Gegenstimmen, keine Enthaltungen 
 
Anschließend stellt Ralph Körner den Antrag, die vorliegende Fachgebietsordnung unter 
dem Vorbehalt, dass der vorherige Antrag zur Befangenheit umgesetzt wird, durch die 
Bundestagung zu beschließen. Abstimmung über diesen Antrag: 20 Ja-Stimmen, keine 
Gegenstimmen, eine Enthaltung 
 
Des Weiteren stellt Ralph Körner den Antrag, das TK zu ermächtigen, redaktionelle 
Änderungen an der Fachgebietsordnung (z.B. zur Fehlerkorrektur) ohne nochmalige 
Abstimmung in der Bundestagung vornehmen zu können. Abstimmung über diesem 
Antrag: 20 Ja-Stimmen, keine Gegenstimmen, eine Enthaltung 
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TOP 10 Behandlung von Anträgen  
 
Es liegen insgesamt 2 Anträge vor. Steffen Lösch schlägt vor, dass die Anträge in der 
Reihenfolge ihres Eingangs zur Abstimmung gestellt werden. 
Antrag 1 (Sachsen) 
Diethard Kundisch erläutert für den Antragsteller den Antrag. Das berührungslose 
Zeitnahme-System SPORTident Air+ soll ab 2021 bei Bundesveranstaltungen im Ski- und 
Fuß-OL verbindlich eingesetzt werden.  
Auf Rückfrage von Klaus Göhring erläutert Jan Müller, dass sich der Antrag ausschließlich 
auf Ausrichter bezieht, die die SI-Stationen entsprechend konfigurieren müssen. Für 
Wettkämpfer ist es weiterhin möglich, auch mit einem herkömmlichen SI-Chip ohne „Air+“-
Funktion eine gültige Wertung zu erlangen.  
Das TK wird beauftragt, die Wettkampfbestimmungen entsprechend des Antrages 
anzupassen.  
Abstimmung über den Antrag: 21 Ja-Stimmen, keine Gegenstimmen, keine Enthaltung 
 
Antrag 2 (Rheinhessen) 
Anne-Katrin Klar erläutert den Antrag. Beim JLVK 2021 soll wegen der COVID-19-
bedingten Absage 2020 der Jahrgang 2000 startberechtigt sein, obwohl für diesen 
Jahrgang 2021 die zulässige Altersgrenze von 20 Jahren überschritten sein wird.  
Abstimmung über den Antrag: 17 Ja-Stimmen, 2 Gegenstimmen, 2 Enthaltungen 
 
 
TOP 11 Veranstaltungen 2021 ff. in Corona-Zeiten 
 
Die Meinungen zum Thema gehen zunächst sehr weit auseinander. Sie reichen von einer 
kompletten Absage aller Bundesveranstaltungen 2021 bis zur kompletten Durchführung 
unter maximaler Ausschöpfung des rechtlichen Rahmens.  
Jan Müller erläutert, dass auf Basis des vom TK erarbeiteten Hygienekonzeptes 2020 
erfolgreich Veranstaltungen auf Länderebene durchgeführt wurden. Mit den damit 
gesammelten Erfahrungen wird es für möglich erachtet, 2021 auch 
Bundesveranstaltungen durchzuführen. Jan schlägt vor, dass sich eine Arbeitsgruppe 
findet, die ein entsprechendes Konzept erarbeitet.  
Anne-Katrin Klar erklärt, dass zentrale Wettkämpfe für die Spitzensport-Athleten 
substanziell wichtig sind.  
Myrea Richter weist darauf hin, dass die Durchführung von Orientierungssport-
Veranstaltungen unter Pandemie-Bedingungen ein hohes finanzielles Risiko für die 
ausrichtenden Vereine birgt. Dieser Aspekt muss bei der Erarbeitung eines Konzepts 
berücksichtigt werden. Ohne zentrale Unterstützung und Rückhalt für die Vereine besteht 
eine große Gefahr für zukünftiges Ehrenamtsengagement. 
Ralf Büchner weist darauf hin, dass Verhaltensregeln, die sich aus dem Hygienekonzept 
ergeben, unter den potentiellen Teilnehmern ausreichend bekanntzumachen sind. 2020 
war ein gewisses Informationsdefizit zu beobachten. Ralph Körner bekräftigt, dass für eine 
erfolgreiche Umsetzung eines Hygienekonzepts die Information und Sensibilisierung der 
Teilnehmer ganz wichtig ist und verweist ebenfalls auf Verbesserungspotential. 
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Sebastian Anders: Es haben 2020 viele MTBO-Veranstaltungen stattgefunden. Den 
Ausrichtern darf nicht zu viel Verantwortung zugeschoben werden. Was nicht verboten ist, 
ist erst einmal erlaubt. Verantwortung haben nicht nur die Ausrichter sondern auch die 
Teilnehmer, vor allem bei den Dingen im Umfeld der Veranstaltung wie Anreise etc.  
Myrea Richter schlägt vor, dass das Hygienekonzept für 2021 mehr als 
Empfehlung/Rahmenkonzept und nicht als dogmatische Regel erarbeitet wird. Das 
Rahmenkonzept muss auf die jeweils örtlichen Gegebenheiten angepasst werden.  
 
Tobias Schwartz stellt die Frage, ob wir, wenn es die behördlichen Bestimmungen 
erlauben sollten, mit dem Konzept ganz explizit anstreben wollen, Bundesveranstaltungen 
zu ermöglichen. Als Alternative könnte er sich den Fokus auf die Regionalebene 
vorstellen. Aus der weiteren Diskussion ergibt sich das Meinungsbild, dass 
Bundesveranstaltungen 2021 gewünscht werden, wenn deren Durchführung unter 
objektiver Abwägung der Risiken möglich erscheinen.  
 
Bereitschaft zur Mitarbeit in der Projektgruppe „Hygienekonzept 2021“: 
Myrea Richter (Sachsen), Ralf Büchner (oder ein anderer Vertreter aus Sachsen-Anhalt), 
Eike Bruns (bzw. weitere Vertreter aus Niedersachsen), Ralf Döllgast (Saarland), Anne-
Katrin Klar (Bereich Spitzensport) 
 
 
 
 
TOP 12 Verschiedenes  
 
Ralph Körner fragt die Teilnehmer, ob sie im Zusammenhang mit einem News-Artikel mit 
der Veröffentlichung eines Screenshots der Online-Tagung, das auch Portraits der 
Teilnehmer zeigt, einverstanden sind. Es erhebt sich kein Widerspruch.  
 
Nachdem keine weiteren Wortmeldungen vorliegen, bedankt sich Steffen Lösch bei Tim 
Schröder für die technische Organisation des Online-Meetings, drückt seinen Dank für die 
konstruktiven Diskussionen aus und schließt die Versammlung. 
 
Dezember 2020 
 
 
Versammlungsleiter  
 

  

 

         Steffen Lösch   
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Anlagen: 

• 01_Bundestagung_2020_Bericht_Finanzen&Ausbildung.pdf 
• 02_Bundestagung_2020_Bericht_Wettkampfwesen.pdf 
• 03_Bundestagung_2020_Bericht_Spitzensport_Rueckblick2019&Ausblick2021.pdf 
• 04_Bundestagung_2020_Bericht_Umwelt&Naturschutz.pdf 
• 05_Bundestagung_2020_Bericht_OeffentlichkeitsArbeit.pdf 
• 06_Bundestagung_2020_Bericht_MTBO.pdf 
• 07_Bundestagung_2020_Bericht_Ski-OL_2020.pdf 
• 08_Bundestagung_2020_Bericht_TrailO.pdf 
• 09_Bundestagung_2020_Bericht_VorsitzenderTK.pdf 
• 10_Bundestagung2020_PraesentationDOSV.pdf 
• 11_Bundestagung2020_PraesentationFoerdervereinOL.pdf 
• 12_Bundestagung_2020_Antrag1_Sachsen_SIAir_2020_1021.pdf 
• 13_Bundestagung_2020_Antrag2_Rheinhessen_JLVK2021_2020_1029.pdf 

 


